
«№81. ПОЛОТСК. ЛИЦЕВАЯ СТОРОНА. КРЕСТ, 
ПРИНАДЛЕЖАВШИЙ СВ. КН. ЕВФРОСИНИИ».

Инв. F78-863. Бум., печать. 53,7x23,2; 64x44.
Историческая справка: Крест Преподобной Евфросинии 

Полоцкой. Лицевая сторона. Расположены изображения Де- 
исуса (Спаситель, Богоматерь и Иоанн Предтеча), четырех 
евангелистов, архангела Михаила и Гавриила, а также небес­
ных покровителей Евфросинии и ее родителей -  преподобной 
Евфросинии Александрийской, мученика Георгия и мученицы 
Софии. Особую ценность представляют частицы св. мощей, 
вложенные в ставротеку (лицевая сторона -  кровь Христова, 
верхнее перекрестье -  древо животворящее), нижнее перекрестье, обрат­
ная сторона: часть гроба Богоматери (верхнее перекрестье), часть гроба 
Господня (нижнее перекрестье), также кровь св. Дмитрия, частицы мо­
щей св. Стефана и Пантелеймона. Литература: Алексеев Л.В. Западные 
земли домонгольской Руси: очерки истории, археологии, культуры. Кн. 2. 
Москва, 2006; Материальное воплощение духовного наследия Святой 
Евфросинии Полоцкой. НПИКМЗ, 2009.

Д-Дук-

“№81. POLOTSK. FRONT SIDE. THE CROSS WHICH 
BELONGED TO ST. EUPHROSYNYA”.

99 p.

Reg. F78-863. Paper, print. 53.7x23.2; 64x44.
Historical reference: The cross of the Reverend Euphrosynya of 

Polotsk. Front side. There are images of Deisis (the Saviour, Mother 
of God and St. John the Precurser), four Evangelists, Archangel 
Mikhail and Gabriel as well as divine patrons of St. Euphrosynya 
and her parents, the Reverend Euphrosynya of Alexandria, martyr 
George and martyress Sophia. Special value is represented by parts 
of saint relics which are put in the reliquary with a cross (face side: 
Christ’s blood, upper cross line: the vivifying tree), lower cross line, 

reverse side: part of the coffin of Mother of God (upper cross line), part of 
the Holy Sepulchre (lower cross line), as well as blood of St. Dmitry, parts of 
relics of St. Stephen and St. Pantaleon. Literature: Алексеев Л.В. Западные 
земли домонгольской Руси: очерки истории, археологии, культуры. Кн. 2. 
Москва, 2006; Материальное воплощение духовного наследия Святой 
Евфросинии Полоцкой. НПИКМЗ, 2009.
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